
3 月 7 日，国务院批准大连开发区兴建
国家级高新技术产业园区，成为首批国家级
高新技术产业开发区之一。

3 月，佟二堡皮装大市场由灯塔县佟二
堡镇政府与县工商局投资 120 万元兴建。
该市场封闭式交易大厅设有 1000 多个摊
位，以其规模大、品种全、价格廉等特点，迅
速崛起为全国三大皮装生产销售基地之一。

5 月 20 日，省政府常务会议确定，以工
业基础雄厚、知识技术密集和交通通信发达
的沈大高速公路沿线地区为主体，建设辽东
半岛“伞”形高新技术产业开发带（包括高新
技术辐射区、新技术产业试验区、新技术产
业开发点），成为对外开放的“窗口”和深化
科技体制改革的试验区。

6月6日，沈阳先达科技发展有限公司开
发的条码技术及产品被列为国家高科技火
炬计划在全国推广，并销往十几个国家和地
区。

9 月 18 日，在“九一八”事变 60 周年之
际，沈阳“九一八”事变纪念馆建成开放。该
馆坐落于沈阳市东北部“九一八”事变发生
地柳条湖，主体建筑是一座具有独特造型的
巨大残历式建筑物。

12 月 28 日，全国规模最大的国营商业
零售企业——沈阳商业城建成并试营业。
建筑面积8.9万平方米，经营4万多种商品。

鲁园的大门永远向务工人员敞开

鲁园
1991年

栗嘉聪：邹主任您好！
邹 军：小栗你好！以前听说过鲁园劳务

市场没？
栗嘉聪：只是有所耳闻，我身边的同学、朋

友没人来这里求过职。
邹 军：现在80后、90后的年轻人有很多是

通过网络、手机求职，鲁园市场也是40岁左右年
龄段的人多一些，90后的就太少了。

栗嘉聪：邹主任，他们来鲁园主要是找什么
样的工作？

邹 军：多数是以餐饮服务行业为主，主要
工种是厨师、水案、服务员、护理、水暖、电工、力
工等。

栗嘉聪：听说，鲁园劳务市场在全国都赫赫
有名。

邹 军：鲁园市场的历史说来话长，上世纪
80年代末，随着改革开放的不断深化，农村剩余
劳动力进城数量的持续增加，在鲁园附近自发
形成了一个马路零工市场。外来务工人员纷纷
聚集在附近寻找工作，沈阳的餐饮服务企业及
有用工需求的家庭，也不约而同地到这里招聘
人员，慢慢的人越聚越多。最初，是想把这个市
场取缔了，可当时城市对零工需求量极大，大家
都愿意到鲁园来找工作或招工，为了更好地进
行引导和促进就业，所以在 1991年正式成立了

鲁园劳务市场。
栗嘉聪：1991年，正好是我出生这年。我猜

测，这个市场在 1991 年时，一天不得有上千人
啊？

邹 军：不止上千啊，高峰时能有五六千
人，甚至更多。尤其是每年春节过后，招工旺
季，市场里人挤人，每天都有三四千人在这里找
到工作，但也给交通、环境和附近居民带来了一
定程度的影响。为了解决矛盾，2000 年 11 月 1
日，鲁园劳务市场停止运营，迁移至场地更大、条
件更好的砂山体育场内。

栗嘉聪：那现在的鲁园劳务市场又是哪年重
新建设的呢？

邹 军：虽然砂山的劳务市场投入使用，也
采取了很多引导和宣传措施，但还是有大量务工
人员逗留在鲁园附近，集聚于道路、小区，因为缺
少管理，给交通、环境、治安造成了很大影响。
2005年，沈阳市人大代表联名提出议案，建议重
新在鲁园地区建一个规范的劳务市场，为务工人
员提供一个设施完备、功能齐全的务工场所，以
更加包容的心态，为农民工提供更多人性化的服
务，充分发挥鲁园劳务市场的作用。2005年，和
平区政府投入巨资，重新建设的占地 5600平方
米、拥有2060平方米钢结构洽谈大厅的新鲁园劳
务市场正式投入使用。市场配套了招聘信息大

屏幕、电视、公厕、爱心服务站、便利店等服务设
施，逐步健全了由沈阳市鲁园农民工工会，农民
工维权中心、职业培训学校、卫计宣传站所组成
的服务体系，为农民工提供更加全面的服务。

栗嘉聪：现在看来，鲁园市场硬件条件仍然
非常不错。

邹 军：跟上世纪90年代初比，市场条件改
善太多了，以前的市场连个遮风挡雨的地方都不
好找。现在的市场不但有宽敞明亮的洽谈休息
大厅，同时具备了从岗位推荐、职业培训到疾病
预防、权利维护的综合服务功能，我们每天都会
发布最新的用工信息，求职者也可把用工意向告
诉我们。总之，重新恢复的鲁园市场，无论对打
工者，还是招工方，都带来极大便利。

栗嘉聪：邹主任，现在来这儿找工作的人，他
们一个月能赚多少钱？

邹 军：经常会和农民工朋友交流和沟通
一下，了解他们的具体需求和实际困难。他们
的工资收入分成三个部分，一是完成一定工作
任务的，比如安装一个坐便多少钱，维修一下暖
气多少钱，这部分人员的收入具有浮动性，但一
般也都能达到 5000元以上；二是按天计算工资
的方式，如力工根据工作强度一天能在200元左
右；三就是按月结算的，现在普通的厨师每月在
6000元左右。

闻名全国的沈阳鲁园劳务市场，自诞生以来，为沈阳经济发展、社会稳定、安置剩余劳动力、增加农民收入等方面起到了积极的
促进作用，既是城市建设的“助燃剂”，也是经济发展的“润滑液”；既是政策宣传的“桥头堡”，也是社会稳定的“防火墙。”
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栗嘉聪
1991年出生，打工者，求职多通过网络平台。

邹 军
鲁园劳务市场主任，对鲁园的历史了如指掌。

对话时间 2018年11月21日 对话地点 沈阳鲁园劳务市场

邹 军：小栗，你是从招聘会上找工作吗？
栗嘉聪：刚毕业时，总跑各种招聘会，后来

主要以招聘网站为主了，个人信息经常更新一
下，再看看有没有比较合适的工作机会。

邹 军：其实，改革开放 40 年以来，求职
方式变化太大了，劳务市场务工人员的变化，
正折射了社会日新月异的发展，求职方式的
不断变化和求职条件的不断进步。

栗嘉聪：这点我赞成。我以前也打过零
工，去超市当促销员或到饭店当钟点工。类
似这样的用工信息，朋友圈、QQ 群里总有，58
同城等网站的招聘信息也有很多。

邹 军：是的，这几年随着网络技术的发

展，你说的这些已经成为主要的求职方式。
上世纪八九十年代，劳动力开始通过自主的
方式寻找工作，就业的观念发生明显的转变，
劳动力的流动性加大，逐渐形成了政府促进就
业、市场调节就业、劳动者自主择业的新体系。

栗嘉聪：如今来鲁园求职的人逐渐减少，
一方面是求职渠道越来越多了，另一方面也跟
用工单位需求变化有关吧？

邹 军：有一定关系，同时和择业观念的
改变也有直接联系。比如，近些年逐渐兴起
的新型品牌连销餐饮企业、快餐业等，很多是
从学校直接招聘应届毕业生，或由企业组织
培训班培训上岗。

栗嘉聪：也是啊！我上大学时给连锁餐饮
店干过小时工，信息是从学校的信息栏中获
知的，然后给企业发电子邮件，等到回复后直
接去面试。自己有一点儿经验啊，同学、朋友
就会推荐一些临时工岗位，我还能挑着干。

邹 军：是这样，现在的就业途径已经完
成了从分配工作向自主择业、由单极向多级
的转变，并且鼓励创业，建立健全城乡劳动者
平等就业制度，引导农村富余劳动力有序转
移就业。鲁园市场求职人数的变化，也许就
是这些政策和转变逐渐深化的缩影。2017 年
通过鲁园市场达成工作意向的农民工有 20 万
人次。

现如今，求职渠道越来越多，尤其是80后、90后都是通过网络招聘寻找心仪的工作。所以，劳务市场近几年旺季时的求职人数
由原来的递增向递减转变，由过去的五六千人，减少到现在的三四千人。

栗嘉聪：这鲁园市场快30年了，以后会一直
存在下去吗？

邹 军：鲁园劳务市场成立以来一直是务工
人员来沈的主要落脚点和求职的重要途径,这些
年以来,鲁园劳务市场在政府各部门、公益组织与
农民工之间起到了桥梁和纽带作用。2017年我
们共开展宣传慰问活动14次，共计发放各类宣传
材料13520份、募集发放衣物800件、发放牙膏等
生活物品 1120 份、计生用品 1300 份、免费体检

577人、文艺演出1场、专场招聘会2次、电影放映
1场。

当然，鲁园劳务市场的农民工需要社会各
界给予更多的关怀，在农民工当中也流传着这
样一句话：“住在沈阳城，鲁园是我家”，他们怀
揣梦想来到这个城市，这个城市不单单是我们
的城市，也是他们的城市，我们鲁园市场也永远
欢迎广大农民工朋友和用工单位前来务工、洽
谈，市场的大门永远为农民工朋友敞开。

栗嘉聪：是的，我也相信沈阳的明天会更好。
邹主任，希望在庆祝改革开放50周年时，我能再来
鲁园，共同见证沈阳的振兴和社会的进步。

邹 军：好啊，热烈欢迎。让我们共同做历
史的见证者，也希望能够有更多惠及农民工的政
策，有更多的公益组织、爱心人士共同关爱农民
工，让更多的农民工朋友“此心安处是吾乡”，扎
根于脚下的这片热土，一起为振兴沈阳而努力。

栗嘉聪：好的，十年后再见！

2005年依据沈阳市政府的工作部署，和平区政府投巨资建设的、设施完备的新鲁园劳务市场投入使用。和平区人社局、鲁园劳务市
场及各相关部门一直把服务农民工、促进农民工就业、增加农民工收入作为一项重要工作，每年投入大量的人力、物力做好这项工作。

零工就是零散工作制，没有固定的合同，也没
有固定的工作时间，按时长支付报酬。改革开放
40 年来，零工市场也出了许多新职业，而且有的
前途无限。

月嫂
月嫂这个职业是最近十多年才兴起来，属于

高级家政人员，其主要工作是护理坐月子期间的
产妇与新生儿。最初月嫂的工资不过一两千元
钱，而现在普遍过万，甚至金牌月嫂工资能超过
1.5 万元。看到这么高的薪水，是不是动心了？
但月嫂工作非常辛苦，每天工作时间都超过 16
个小时。有专家总结说，家政保姆行业分化出月
嫂行业标志着社会需求的个性化，标志着产业分
工的精细化。

烤工
烤串成为时下人们最喜爱的美食，市场便出

现了专业烤串工人，简称“烤工”这一职业。
据说，优秀烤工的工资甚至比厨师还高，因为

烤工这活看似简单，其实相当辛苦，每天都被烟熏
很久，即使有大功率的抽烟机也睁不开眼睛，所以
能吃苦干烤工的人不多。在沈阳，优秀烤工月收
入能达到八九千元。

体能教练
随着参与健身的人越来越多，一些人开始意识

到锻炼身体需要有专业体能教练指导，这样才能避
免受到运动伤害。所以，体能教练已从专业运动队，
走向普通百姓。不过，与健身房里私教一小时200
元左右的费用相比，体能教练收入要翻一番。目前，
这一市场才刚刚开始，相信以后的发展空间更大。

前途，钱途

栗嘉聪（右）对邹军说，她希望城市能为外来
务工人员提供更好的求职平台。

鲁园劳务市场仍是务工人员寻找工作机会的一个重要平台。

1991 年 12 月，沈阳鲁园劳务市场正式成立，很快
便成为东北三省最大、全国闻名的劳务市场。


